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学生宋炀洋：作为初创型创业者的我们，该更注
重盈利还是搭建品牌？

何汉江：企业盈利跟搭建品牌，其实并不矛盾。
从我个人的创业经历来看，企业初创阶段应该是一
个追求“共赢”的阶段。这包括企业和创业者在面对
客户时，要有一个共赢的理念，这样才会有一个好的
开头。

学生江家康：现在一些想要创业的大学生，都在
苦恼找不到好的创业项目或是创业方向，你觉得创
业项目到底该怎么找？

王飞燕：其实创业是个大工程。对创业者来讲，
如果只是单纯地想当一个老板，那很简单，两三个人
就能组建一个团队当老板了。但对创业的大学生来
说，假设当下既没有资源也没有资金、人脉，我建议
大学生可以先把心沉下来，跟着创业导师或指导老
师先学习，探索方向，积累经验，我相信将来你们总
有一天可以腾飞。

学生马丹宁：很多人都说创业要选对时机，你认
为对我们即将毕业的大学生来说，什么时候才是创
业的最佳时机？

王小畅：所有的日子都是创业最好的时机。俗
话说“出名要趁早”，创业也要趁早。因为年轻本来
就是一种活力、一种资本，也是最大的财富。我觉
得，创业还是要靠自己。首先要给自己定一个综合
的项目评估，如果结果跟你设想的不吻合，那建议先
就业再创业。因为“骑驴找马”也是积累经验的一种
方式。

学生王成钢：听说您在创业之前还做过非常多
的工作，比如卖过床上用品、做过医药代表和医疗设
备销售等，这些工作经历对您之后的创业有哪些促
进作用？

黄正党：有句话说得好，“读万卷书不如行万里
路，行万里路不如阅人无数；阅人无数不如名师指
路，名师指路不如自己去悟”。怎么“去悟”呢？还是
要“读万卷书”。所以创业之路上一定要一步一个脚
印。我想告诉你们不要计较每天发生过什么事情。
只要一步一步，自己尽心尽力地去做，我觉得未来一
定是属于这代年轻人的。

学生王美懿：您的企业有经过几次比较大的转
型和升级，想请问您在这个过程中坚定了什么样的
理想信念？

刘彬：我从商场的柜员开始做起，到现在创业也
十几年了。我认为创业过程中，包括企业转型过程
中需要具备几个因素，才能走向成功。第一是梦想，
第二是对成功的渴望，第三我认为“自助者天助”，所
以我们要先成为自己的贵人，同时要有坚韧不拔的
精神和奋发向上的意志，用心做事，真诚做人。最后
就是遇到挫折不能退缩。

关键词1 开启新征程

商报讯（记者 陈佩蕾）80后“新式农
民”怎么在寻常水果上做文章？初创企业
更注重盈利还是搭建品牌？12月17日下
午，在温州大学北校区音乐厅内，2020温
州创业青年楷模颁奖典礼现场，15位创业
青年楷模结合各自创业路上的经历，向温
州大学瓯江学院的学子们传授创业创新
经验并进行解惑。

学生谢伟名：我们知道您从2011年到现在一直致力
于永嘉县塆里村农场的发展。我想问下作为一名80后

“新式农民”，您是怎么在这些看似寻常的水果产品上做
文章的？

陈香伟：现在我们国家提倡乡村振兴、产业振兴，对
我们做农业的人来说，这是一条非常好的阳关大道，包括
我自己创造的这个“阳光农场”其实也是借机。通过市政
府搭建的平台，让消费者能在阳光下看到我们的产品是
怎么生产出来的，这是“阳光农场”的一个含义。另外，我
觉得创业者的“情怀”也很重要，创业者要能够适应这个
时代的变化，在产品更新上“做文章”，更好地适应消费者
理念的转变。

学生陈宇峰：徐总你好，作为一名自主创业的技术型
人才，你认为技术型人才创业的关键是什么？

徐进：我认为技术型人才创业的关键有三点。首先
是技术的积累和沉淀，要具有技术创新的精神和创新的
能力。第二，创业之前要想好企业将来做什么，要成为一
个什么类型的企业。第三，我认为技术人才创业要转变
角色。就像我当初只是一个技术人员，可能只是钻研技
术，把技术做到最好，把品质做得无可挑剔。但到了创
业，就一定要知道自己面对的是顾客的需求。

学生方思博：您如何看待社交电商背景下的小众着
装文化发展？特别是对于自媒体表现形式的选择，比如
直播、短视频、小红书等，小众文化如何能够易于被大众
所接受？

吴勇波：从大的趋势来看，社交电商大概在三年前开
始流行。因为社交电商本身不靠流量支撑，比如我们熟知
的淘宝、天猫、京东。然而现在传统企业做电商的成本非
常高，所以当一些企业没有办法在线上获得自己想要的结
果时，就会开始慢慢转型。但无论是做实体还是做线上电
商，一切都还是要回归到本源，就是产品品质和服务。

学生李帆：黄总您从创业到现在有没有遇到过特别
大的困难？您是怎么解决的？

黄国华：说实话我从23岁开始创业，到目前为止还
真没碰到什么困难，比较幸运。但是从其他的角度来讲，
创业肯定会碰到困难，关键看你怎么判断。创业其实就
是一个起伏的过程。每一次碰到困难，都是波段的低
点。因为我们做的是建筑装饰，大家都知道这个行业是
比较传统的，也就是说这个行业很难有突破。所以我们
今年在温州率先先引进了一种装配式装修的先进技术，
把传统的东西做到工业化生产。

学生陈旭宣：我想请问王总如何看待社区团购的前景？
王作山：最近，我们公司一直在对接拼多多旗下的社

区团购项目“多多买菜”。表面来看，风风火火，但真正开
展起来，才会发现其实有很多不确定性因素。因为最关
键的流量始终在平台手里，所以后期成本可能会越来越
高。因此我认为我们在创业的时候，还是要率先考虑自
己最有把握的东西。

关键词2 增创新优势
学生赵波：请问您在创业之初是如何吸引第一批牢固客户的？对

想在农业方面创业的大学生，有什么建议吗？
吕柏青：我们公司刚成立的时候，想做第一个客户，但当时人家都要

看你这家公司有没有业绩。所以我们最初做市场调研的时候，就在门卫
室足足研究了三天，等到了他们管后勤的领导，然后跟他谈我们的优势，
虽然公司小但不代表我们做事不好，因此我们更要从各个方面把客户服
务好。又因为我们是做农产品的，价格肯定是第一位的，我们就从价格和
质量两方面入手把第一批客户做好。另外，我认为农业不像其他行业，回
报虽然没有那么快，但还是比较稳的。只要有50%的创业机会，就可以去
做了，而且一定要坚持，特别是食品质量关一定要把好。

学生何炜斐：相较白手起家的父辈企业家，90后创业者的起点截然
不同，但也有部分人对这一群体存在着一些认识上的偏差。身为90后
CEO，你是否有过这样的时刻？留学期间，又是如何想到推动自主品牌
国际化发展的？

黄强帅：作为一个出生于1997年的创业者，我觉得我的成绩有很大
一部分原因是站在了父辈的肩膀上。虽然我一路走来，没有受到其他
人的质疑，所面对的质疑都来自我自己。大一的时候，我开始规划自己
的职业生涯，大一、大二两年总共完成了四份实习工作，大三开始创业，
就在英国建立了公司。当时其实挺难的，因为没什么初始资金，只拿到
了一批货。我把这批货卖掉之后赚到的钱，成了我第一笔资金，做到今
年我已经能够通过一场直播做到一千万的销售额。这个过程中，我始
终相信温州人精神就是想把一个已经沉淀很久的品牌往外走出去，走
到国际市场上。只要你有好产品，根本就不怕做不起来品牌，你需要的
只是一个好团队和一个好思路。

学生陆亲：您如何在温州这个鞋业普遍发展的城市，形成“秀典”的
品牌效应及风格定位，在市场获得认可与好评？

杨东辉：我分享一下我的大学经历，我刚毕业的时候，分配到一个
刹车公司上班。后来和同学一起集资，去卖鞋、摆地摊，赚到钱后又开
专卖店、搞批发。曾经也受到过很大的挫折，一个月的时间亏得一无所
有，但我没有选择逃避。鞋是生活中的必需品。如果这双鞋，会带来生
理伤痛，那你还会穿吗？所以，我们公司的理念就是健康做鞋，制造健
康的鞋。它不仅仅只是装饰品，更多的是带来健康。

学生刘旻呈：您认为怎么才能在当前的环境下，做好一个优秀且高
效的科技创业公司？对想在这方面创业的大学生有什么建议？

赵宗礼：初创企业我认为要有几个先决条件——“天时地利人
和”。如果这些都满足，可以创业。但如果没有满足，我建议先选择一
个细分领域适应。我们公司从2008年成立到现在已经第13个年头，刚
开始从三个人的团队起步。当然，在2008年之前的十年，我选择了打
工。因为在打工的过程中，你会碰到很多基础的积累，包括人脉的积
累、财富的积累等等，只有满足了这些条件之后，再创业可能会更轻松。

学生应陈淳：今年的新冠疫情，给高校应届毕业生的就业带来了较
大影响，从创业者的角度来看，此次疫情对企业今后的招聘会产生哪些
影响？对求职大学生的要求是否会有相应变化？

程春生：今年我和很多朋友聊天的时候说，今年能不招的肯定不招。
所以，大学生最重要的还是要有实战经验，能为企业解决问题。现在员工
的法律意识都比较强，我多招一个人，我要承担的法律风险就会增加很
多。所以大学生应该把自己的内功修炼好。马云告诉大家：跳槽穷半年，
改行穷三年。我建议大家还是先就业再择业，先把工作做好。

关键词3 重塑新格局

昨天，创业楷模在温大北校区音乐厅与高校学子现场互动。蒋文广 摄


